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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин ответил на вопросы представителей медицины и 
предприятий города 

В череде рабочих встреч с трудовыми коллективами глава Таймыра Евгений Вершинин 
совместно с председателем районного Совета депутатов Владимиром Шишовым и главой 
города Дудинки Юрием Гуриным провели открытый диалог с медицинским персоналом 
Таймырской межрайонной больницы, представителями Заполярного транспортного филиала 
компании «Норильский никель» и Норильско-Таймырской энергетической компании. Они 
выслушали не только вопросы к власти, но и конструктивные предложения по улучшению 
жизни северян в городе. 

В ходе встречи с представителями отрасли здравоохранения многих интересовал вопрос 
привлечения узких специалистов на территорию, а также предоставления служебного жилья 
для медперсонала, прибывшего на Таймыр. 

«В направлении жилья уже работу начали, и на протяжении полугода она ведется – 
квартиры передаются руководству Таймырской межрайонной больницы в аренду, они в свою 
очередь делают ремонт и заселяют туда приглашенных специалистов. Таким образом, за год 
передано порядка 15 квартир, и эта практика будет продолжаться», - пояснил Евгений 
Владимирович. 

На предприятиях Норникеля речь шла о качестве воды в домах горожан, высоких ценах 
на продукты, благоустройстве дворовых территорий, ремонте автодороги «Дудинка – 
Алыкель», вывозе мусора и другое. 

Отвечая на вопрос по качеству воды, Евгений Владимирович рассказал, какие шаги 
предпринимаются по ее улучшению, какие работы запланировано провести в ближайшие 
годы, в том числе за счет районного бюджета. В свою очередь по данному вопросу 
руководитель Заполярного транспортного филиала Алексей Новаков поделился опытом по 
очистке воды, который был использованы на предприятии. 

По благоустройству дворовых территорий многоквартирных домов глава города Дудинки 
Юрий Гурин пояснил, что оно обеспечивается за счет привлечения средств федерального и 
краевого бюджетов в рамках федерального проекта «Формирование комфортной городской 
среды», реализуемого в составе национального проекта «Жилье и городская среда». «Чтобы 
стать участниками программы жильцам необходимо провести общее собрание собственников 
помещений, набрать более 50% голосов, составить протокол и подать заявку в комитет 
жилищно-коммунального хозяйства администрации города. Дальше специалисты фиксируют 
данную инициативу от жильцов и направляют перечень необходимых документов на 
финансирование. Самое главное – важна активность граждан», - рассказал глава города. 

Как пояснил глава района Евгений Вершинин по вопросу о ремонте автодороги 
«Дудинка–Алыкель», несмотря на то, что данная дорога в 2015 году была отремонтирована 
на федеральные средства и после передана в ведение краевой власти, администрацией 
муниципального района достигнута договоренность с компанией «Норникель» о том, чтобы 
запроектировать её капитальный ремонт вместе с установкой освещения трассы. 
Финансирование есть, но нет серьезного крупного подрядчика. Переговоры по данному 
вопросу ведутся в постоянном режиме. 

С целью сдерживания цен на продукты, по словам Евгения Владимировича, в 
заполярной столице будет создан транспортно-логистический центр. Это позволит осенью 
завозить продукты длительного хранения с юга Красноярского края. Под его строительство 
уже выделена определенная территория, работа в этом направлении будет продолжена. 

«Вопросы, которые озвучиваются жителями, конечно, нам известны. Я тоже живу в этом 
городе и сталкиваюсь с теми же проблемами, что и все остальные. Мы ничего не утаиваем и 
ни на одну проблему не закрываем глаза. Часть вопросов находится в стадии решения, 
многие требуют вмешательства краевой власти, переговоры по их решению ведутся на 
постоянной основе», - подытожил глава района. 

«Таймыр» 
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На Таймыре оштрафовали капитана судна и его помощника за перевозку грузов на 
неподходящем судне. Об этом сообщили в Западно-Сибирской транспортной прокуратуре.  

В августе сухогрузный теплоход "СТ-305" доставлял грузы в поселки Носок и Караул, 
несмотря на то, что его конструктивные особенности не обеспечивали безопасность 
судоходства. Это нарушало условия плавания и ограничения по району плавания. По 
инициативе прокурора капитана и его помощника привлекли к административной 
ответственности по статье 11.8 КоАП РФ. Оба получили штрафы на общую сумму 10 тысяч 
рублей.  

Также прокуратура потребовала от судовладельца устранить нарушения. Действие 
судовых документов на теплоход временно приостановлено. 

Северный край 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Рукодельницы Дудинки шьют экипировку для бойцов СВО 

"Шьём для наших". Таймырские волонтёры переходят на осенний сезон. Теперь они 
будут отправлять участникам специальной военной операции тёплые вещи. Уже более 
полугода рукодельницы Дудинки шьют для бойцов экипировку, активисты собирают для 
фронта и госпиталей посылки, участвуют в благотворительных акциях. 

Варвара Попова — швея со стажем, поэтому одной из первых откликнулась на призыв 
оказать посильную помощь мобилизованным участникам СВО. Всего за несколько месяцев 
группа активистов преобразовалась в целое волонтёрское движение «Шьём для наших. 
Таймыр». 

Варвара Попова, волонтёр-организатор: «Начинали с небольших изделий — балаклав, 
потому что они несложные. Балаклавы трёх видов, потом пошли футболки, трусы, 
термобельё. Шьём плащи, маскхалаты, пятиточечники». 

Волонтёры объединили сотни неравнодушных северян. Рукодельницы собираются в 
Таймырском колледже. Здесь в одном из помещений устроили небольшой швейный цех. 
Организаторы отмечают, обладать необходимыми навыками необязательно, главное иметь 
желание помогать. 

Ирина Вэнго, волонтёр из п. Носок: «Плащи я в течение года научилась шить и всю 
военную одежду. Думаю, что нужна моя помощь и поддержка моей стране, бойцам». 

Сегодня рукодельницы завалены сезонными заказами с фронта. Сейчас в окопах 
нужны тёплые вещи, дождевики, флисовые балаклавы. Итоги ежедневной работы для 
наглядности подводят на флипчарте. К примеру, только в августе добровольцы отправили в 
зону СВО примерно 130 кг гуманитарного груза. 

Елена Гончарова, заведующая практикой Таймырского колледжа: «Люди оказывают 
различную помощь. Кто-то может привезти коробки, которые потом наполняются 
необходимыми вещами, продуктами и отправляются адресатам своим. Кто-то вкладывает 
деньги, кто-то приходит и оказывает посильную помощь в пошиве одежды». 

Сшитые с любовью и заботой вещи маркируют брендами «Шьём для наших. Таймыр» 
или «Таймыр за Победу». И они уже стали узнаваемы на фронте. Но время от времени 
материалов для шитья не хватает, так что благотворительность приветствуется. 

Вести 
 
Дудинцев приглашают принять участие в субботнике по озеленению города 

Четвертого сентября в Дудинку вышло судно со 150 саженцами ели. После прибытия 
судна в порт будет определена дата проведения субботника по озеленению города. На 
текущий момент территориями для высадки деревьев определены: сквер в районе дома № 8 
на улице Матросова, газоны в районе детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова, 
кинодосугового центра «Арктика», скейт-парка, сквера Авиаторов и зоны отдыха 
«Юбилейный». 

Участие в субботнике могут принять коллективы организаций, предприятий и учреждений 
города Дудинки, и самостоятельные граждане. При себе им необходимо иметь лопаты. 
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Администрация города также просит откликнуться владельцев малотоннажных 
грузовых автомобилей — необходима помощь в доставке деревьев к местам высадки. 
Заявить о своем желании участвовать в субботнике можно по электронной почте: 
nazarkov@gorod-dudinka.ru. 

В письме необходимо сообщить свои контактные данные, и контакты ответственного 
лица, если высадку растений планируется осуществлять командой. Кроме этого, в письме 
можно предложить место, которое требует озеленения. После рассмотрения поступившего 
предложения будет принято решение о согласовании дополнительного места высадки. 
Информация о дате и времени проведения субботника будет доведена дополнительно. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Норильскую школу эвакуировали: снова минирование 

Утром 5 сентября поступило сообщение о минировании норильской школы №28. 
Поскольку она располагается в двух корпусах, а в сообщении злоумышленников не 
уточнялось, в каком из зданий находится опасный предмет, школьников эвакуировали в 
полном составе вместе с учителями и сотрудниками. 

Детей отправили по домам, не тратя время даже на сборы. Поэтому в школе у многих 
остались личные вещи, телефоны, школьные принадлежности. Правоохранительные органы 
проводят проверку, о результатах которой позже представят официальное заявление. 

Напомним, сообщения о ложных минированиях школ, судов, детских садов, зданий 
органов власти появляются в России уже несколько лет – Норильск и Красноярск не 
исключение. В некоторых письмах содержались требования выдать два миллиона евро. В 
марте этого года «минировали» здание ЗГУ. Ранее случаи телефонного терроризма 
комментировал глава МВД по Красноярскому краю Александр Речицкий. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Жители Красноярья в этом году «наболели» на восемь миллиардов 
С начала 2023 года краевое отделение Социального фонда оплатило 473 тысячам 

граждан больничные листы на сумму восемь миллиардов рублей. В среднем жители региона 
болели 12 дней. 

Отделение фонда назначает и выплачивает пособие по временной нетрудоспособности 
на основании сведений, поступающих от работодателей, которые должны передать их в 
течение трех рабочих дней. Пособие назначается и выплачивается в течение 10 рабочих 
дней со дня представления сведений. 

В Красноярском крае средний срок оплаты больничного составляет пять рабочих дней с 
даты его закрытия. Сумма больничных выплат зависит от заработка человека за два 
предыдущих года и его стажа. 

«В средний заработок включаются все виды выплат и иных вознаграждений в пользу 
застрахованного лица, на которые начислены страховые взносы. При стаже менее пяти лет 
оплачивается 60 процентов от среднего заработка, при стаже от пяти до восьми лет – 80 
процентов. Больничный в размере 100 процентов от среднего заработка оплачивается, если 
стаж составляет более восьми лет», – пояснила управляющая региональным отделением 
Елена Лапко. 

 «Северный город» 
 

Красноярские теплоходы для Енисея застряли в санкциях 
Современные теплоходы «Андрей Дубенский» и «Виктор Астафьев», которые строятся 

для Красноярска в Санкт-Петербурге, вряд ли прибудут на Енисей в заявленные ранее сроки, 
в 2023 и 2024 году. Даты их поставки неизвестны и могут быть изменены. Причина – 
экономические санкции. 
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«По срокам пока точной информации нет, – сообщили ДЕЛА в министерстве транспорта 
Красноярского края. – Вероятны изменения сроков сдачи в связи с санкционной политикой и 
изменением логистических схем поставки оборудования». 

Напомним, новые суда предназначались для маршрута Красноярск – Дудинка 
протяженностью 1992 км. Сейчас по нему курсируют «В. Чкалов» и «А. Матросов», 
построенные в середине 1950-х годов в ГДР. 70-летние теплоходы требуют замены. 

О необходимости обновления енисейского пассажирского флота заговорили еще 20 лет 
назад, но лишь в конце 2010-х годов вопрос начали решать радикально. 

31 июля 2020 года в Санкт-Петербурге, на Средне-Невском судостроительном заводе, 
заложили первый теплоход – «Андрей Дубенский», а через год, 30 июля 2021-го, – второй, 
«Виктор Астафьев». Имена им выбрали красноярцы из предложенного списка в начале лета 
2020-го (другими вариантами были «Иван Ярыгин», «Василий Суриков» и «Андрей Поздеев»). 

Теплоходы, которые строятся по проекту А45-90.2, представляют собой трехпалубные 
суда длиной 99 м и рассчитаны на 245 пассажиров и 41 члена экипажа. 

…Последняя «сводка» о готовности судов появилась год назад, в июне 2022 года. По 
словам Усса, который побывал тогда на заводе, уже для обоих теплоходов обозначили 
отправку в Красноярск в 2024 году. 

«Мы очень вовремя приняли решение о строительстве, потому что большая часть 
комплектующих, которые были необходимы, – уже на заводе», – сообщал тогда глава края. 

Однако, судя по нынешней ситуации, этого оказалось недостаточно. Поставка 
теплоходов пока подвисла на неопределенный срок. 

Как рассказали ДЕЛА в пресс-службе Средне-Невского завода, на предприятии делают 
все возможное, чтобы ускорить процесс. 

«В связи со сложившейся внешнеполитической и экономической ситуацией, связанной с 
введением санкций в отношении Российской Федерации, АО «СНСЗ» принимает все меры по 
минимизации их влияния на производственную деятельность в целом и соблюдению 
контрактных обязательств, в частности, путем принятия компромиссных решений при 
поставках судового оборудования либо комплектующих производства недружественных стран 
(сроки поставки, варианты оплаты, возможные замены, замена поставщика и прочие)». 

Между тем в Центре транспортной логистики Красноярского края, который является 
заказчиком услуг лизинга для приобретения судов, нашему изданию сообщили, что пока нет 
особых причин для беспокойства: на сегодня поставка теплоходов находится в рамках 
контракта – а это 2024 и 2025 год (срок заключенных договоров лизинга на сумму около 8,8 
млрд рублей составляет 20 лет, размер месячного платежа – 47,5 млн рублей.) 

В краевом минтрансе же о времени поставки новых теплоходов для Енисея говорят так: 
итоговые сроки «находятся в процессе обсуждения на уровне заинтересованных сторон». 

 ДЕЛА 
 

Красноярский край стал сибирским аутсайдером по динамике промпроизводства. За 
семь месяцев этого года промышленное производство в регионе снизилось сильнее, чем 
даже в Туве. 

По итогу января-июля 2023 промпроизводство в Красноярском крае сократилось на 4,2% 
год к году. Такие данные опубликовало агентство «РИА Рейтинг», на основе информации 
Росстата. 

По степени роста промышленного производства край оказался в десятке «антилидеров», 
заняв 76 позицию среди 85 регионов РФ (по недавно присоединенным территориям 
информации пока нет). 

По Сибири же — это самый низкий результат. Ближайший сосед края из СФО — Тува, 
которая в годовом выражении потеряла в промпроизводстве 3,1%. Лидирует же в округе, с 
показателем +7%, Новосибирская область (в общероссийском рейтинге она идет на 33 
месте). Также в первой тройке Алтайский край (+6,2%) и Омская область (+5,5%). В 
сравнении с другими территориями страны, эти регионы занимают 36 и 41 место 
соответственно. 
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В целом же по стране лучшие результаты по росту промпроизводства год к году 
показали Камчатский край (-33%), Чувашия (+21,2%) и Карачаево-Черкесия (+16,8%). Самые 
же большие потери у Магаданской области (-10,7%), Бурятии (-10,9%) и Калининградской 
области (-11,5%). 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Больше 360 украинских снарядов и ракет выпущено за сутки по ДНР 
Вооруженные формирования Украины 5 сентября практически без перерыва 

обстреливали жилые районы населенных пунктов Донецкой Народной Республики. 
По официальным данным Представительства ДНР в Совместном центре по контролю и 

координации, в течение вторника украинские боевики 94 раза наносили удары по Донецку и 
пригородам, использовав 362 единицы боеприпасов, в том числе с кассетной боевой частью. 

Вооруженные формирования Украины 5 сентября практически без перерыва 
обстреливали жилые районы населенных пунктов Донецкой Народной Республики. 

По официальным данным Представительства ДНР в Совместном центре по контролю и 
координации, в течение вторника украинские боевики 94 раза наносили удары по Донецку и 
пригородам, использовав 362 единицы боеприпасов, в том числе с кассетной боевой частью. 

Столица республики была обстреляна 71 раз из РСЗО, AGM-88 HARM и артиллерии 
натовского калибра. Боеприпасы летели в жилые дома, в места отдыха горожан и даже в 
детские сады. Так, украинские вооруженные формирования дважды обстреливали детский 
сад №191 и один раз детский сад №364. 

На горловском направлении зафиксировано 11 обстрелов из тяжелой артиллерии, в том 
числе снарядами с кассетной боевой частью. Семь ударов пришлось по Ясиноватой. Два раза 
противник бил по Волновахе и трижды атаковал Светлодарск. 

Представительство ДНР в СЦКК сообщило об одном погибшем – 72-летнем мужчине. 
Мэр Донецка Алексей Кулемзин написал в своем Telegram-канале, что при обстреле жилого 
дома на улице Туполева под завалами оказалась женщина 1937 года рождения. 
Впоследствии от полученных ранений она скончалась в больнице. Ранения получили 11 
мирных жителей, в том числе подросток 2006 года рождения. 

Взрывами повреждены 32 жилых дома и семь объектов гражданской инфраструктуры. 
Информация о последствиях украинских обстрелов продолжает поступать. 

Вести 
 

Шойгу оценил потери Украины с начала наступления в 66 тыс. человек 
Украина за период контрнаступления потеряла 66 тысяч человек, заявил министр 

обороны РФ Сергей Шойгу. 
"С начала так называемого наступления потери противника превысили 66 тыс. человек и 

7,6 тыс. единиц вооружения", - сказал министр на селекторном совещании во вторник. 
По его словам, "пытаясь скрыть провал наступления, украинские боевики атакуют 

гражданские объекты и выдают эти теракты за военные победы". 
Украинские военные за три месяца контрнаступления так и не достигли своих целей, при 

этом они несут "колоссальные потери", отметил глава Минобороны РФ. 
"Украинское руководство отчаянно старается продемонстрировать западным кураторам 

хоть какой-то успех наступательных действий с целью дальнейшего получения военно-
экономической помощи, что только затягивает конфликт", - сказал Шойгу. 

Он также заявил, что в результате действий боевых расчетов РФ за прошедший месяц 
сбито 159 реактивных снарядов HIMARS, свыше тысячи беспилотных летательных 
аппаратов, 13 крылатых ракет. 

Российские военные продолжают наносить высокоточные удары по Украине, также 
сообщил министр обороны РФ. "Российские Вооруженные силы высокоточными ударами 
продолжают уничтожать военную инфраструктуру Украины. Только за прошедший месяц 
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поражены 34 командных пункта Вооруженных сил Украины оперативно-тактического звена 
управления", - сказал Шойгу. 

INTERFAX.RU 
 
Путин призвал обеспечить семьи участников СВО всеми положенными льготами 

Семьи участников военной спецоперации на Украине должны быть обеспечены всеми 
положенными льготами и мерами поддержки, это вопрос справедливости, заявил президент 
РФ Владимир Путин на заседании российского оргкомитета "Победа" во вторник. 

Во время заседания Путин отметил, что российские военные геройски сражаются в 
ходе СВО, а "некоторые отдают жизнь за Россию". 

"И они, и члены их семей должны быть обеспечены всеми положенными участникам 
операции льготами и мерами поддержки, включая статус участника боевых действий. Это 
вопрос справедливости, признания особых заслуг защитника Родины", - сказал Путин. 

РИА Новости 
 
Путин поддержал присвоение званий «Город трудовой доблести» 10 городам РФ 

Президент РФ Владимир Путин 5 сентября на заседании оргкомитета «Победа» 
поддержал присвоение званий «Город трудовой доблести» 10 городам страны. 

Список предложенных населенных пунктов озвучил зампредседателя Совфеда РФ 
Андрей Турчак. Ими стали Новомосковск, Прокопьевск, Рубцовск, Улан-Удэ, Ханты-Мансийск, 
Подольск, Владимир, Воткинск, Находка и Рязань. 

«Среди представленных городов как крупные региональные центры, так и большие 
города. Всех их объединяет огромный вклад их жителей в победу, в обеспечение работы 
эвакуированных предприятий и бесперебойного снабжения фронта», — отметил Турчак. 

В ноябре 2022 года Путин подписал указ о присвоении звания девяти городам. Среди 
них: Горловка (Донецкая Народная Республика) и Луганск (Луганская Народная Республика), 
Астрахань, Вологда, Златоуст, Каспийск, Норильск, Орск и Якутск. 

Звание «Город трудовой доблести» появилось в 2020 году, в 75-ю годовщину Победы. 
Таким образом, было решено «увековечить подвиг тружеников тыла во время Великой 
Отечественной войны». Просьбы о знаке отличия неоднократно выдвигались общественными 
объединениями и депутатами Госдумы. Ранее звания были удостоены 53 населенных пункта. 

Известия 
 

Экономика России превысила свой потенциальный уровень, заявили аналитики ЦБ 
Российская экономика превысила потенциальный уровень. К такому мнению пришли 

аналитики Центробанка, их мнение отражено в бюллетене департамента исследований и 
прогнозирования Банка России. 

Мнение департамента может не совпадать с официальной позицией регулятора. 
"Несмотря на растущие ограничения со стороны факторов производства, рост 

российской экономики во второй половине лета продолжился. Признаки замедления, которые 
по опросным данным наблюдались в июне и июле, сменились новым раундом подъема в 
августе", — отмечается в материалах. 

Согласно данным аналитиков, снижение уровня потенциального ВВП связано с 
геополитическими шоками последних лет. Кроме того, возросший спрос в экономике со 
стороны бюджета в одних отраслях частично заменил выпавший экспортный спрос, а в других 
— привел к превышению производственных возможностей с учетом логистических 
ограничений, сообщили эксперты. К настоящему времени этот фактор, вместе с высоким 
кредитным импульсом, привел к превышению ВВП своего нового потенциального уровня. 

Вместе с тем аналитики заметили, что в структуре ВВП увеличилась часть, не связанная 
с производством товаров и услуг, удовлетворяющих конечный потребительский или 
инвестиционный спрос. По их мнению, это стало еще одной причиной опережающего роста 
спроса по сравнению с возможностями производства товаров и услуг и усиления 
инфляционного давления в экономике. 
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При этом в ЦБ указали, что экономика, по всей видимости, превысила свой 
потенциальный уровень. Такая ситуация означает, что после периода восстановления рост 
будет идти более умеренными темпами. Предварительная оценка динамики ВВП во втором 
квартале 2023 года со стороны Росстата свидетельствует о замедлении квартального роста с 
0,7 процента до 0,1 процента в квартальном выражении, указали эксперты. 

Ранее в ЦБ заявили, что уровень инфляции в России приблизился к верхней границе 
прогноза. 

РИА Новости 
 

Регионы переходят на платную вакцинацию от COVID-19 или приостанавливают ее. При 
этом заболеваемость коронавирусом растет в России четвертую неделю подряд 

Российские регионы, переставшие в апреле 2023 г. получать вакцины от коронавируса за 
счет средств федерального бюджета, начали приостанавливать иммунизацию населения от 
этой инфекции или проводить ее платно, объясняя свое решение стабильной эпидситуацией. 

Как рассказал «Ведомостям» представитель одного из региональных минздравов, 
федеральная поддержка закупок антикоронавирусных вакцин завершилась в апреле. Глава 
минздрава Пензенской области Вячеслав Космачев подтвердил «Ведомостям», что 
последнее поступление вакцин от COVID-19 за счет федерального бюджета было 1 апреля, 
эти препараты уже израсходованы. Сейчас, по его словам, регион ведет закупку за свой 
счет… 

Ведомости 
 

Дорожающий бензин разрушает бюджет страны. Россияне компенсируют дефицит казны 
через рост цен на топливо 

Российским энергетическим компаниям нужно соблюсти баланс интересов потребителей 
и бизнеса, обеспечив стабильные ценовые условия, указал президент России Владимир 
Путин. Правда, в расчет баланса обязательно нужно включить и запросы российского 
бюджета. Ведь Минфин РФ увеличивает налоговую нагрузку на нефтяников. К тому же с 
сентября этого года правительство РФ уже отказалось от договоренностей с нефтяными 
компаниями о бюджетных выплатах им за сдерживание внутренних цен. Другой фактор 
подорожания бензина в РФ – это рост мировых нефтяных цен. Российские производители 
будут добиваться равнодоходности экспорта и продаж на внутреннем рынке топлива, 
предполагают эксперты. Более позитивным примером соблюдения баланса интересов можно 
считать прогресс в реализации проектов газификации РФ на фоне кратного падения экспорта 
природного газа. 

«Главная задача нефтегазовой отрасли, всего отечественного ТЭК – это обеспечение 
собственных нужд нашей страны. Интересов своей экономики, всех российских потребителей, 
как предпринимателей, бизнеса, так и граждан, включая продолжение важнейшей программы 
газификации, поддержание баланса между рентабельностью добычи, переработки, 
розничной торговли и доступностью соответствующих продуктов и услуг для промышленности 
и населения, недопущение серьезных ценовых скачков», – указал российским энергетикам 
президент Владимир Путин. 

Упоминание «серьезных ценовых скачков» появилось не случайно. Дело в том, что 
оптовые цены на бензин растут в России сегодня необычно высокими темпами. За последний 
месяц оптовые цены на бензин «Премиум-95» подскочили более чем на 12%. Это 
соответствует четырехкратному подорожанию бензина Аи-95 в течение года. Оптовые цены 
на бензин «Регуляр-92» поднялись за последний месяц на 5,9%. Такой темп соответствует 
удвоению цен на бензин Аи-92 в течение года. Именно такое подорожание бензина 
отмечается на торгах Санкт-Петербургской международной товарно-сырьевой биржи для 
оптовых поставок в европейскую часть России. Аномально высокий темп роста оптовых цен 
создает напряжение на внутреннем рынке, поскольку рост цен в оптовом звене еще не 
полностью отразился в рознице. С начала 2023 года, по данным Росстата, цена литра 
автомобильного бензина поднялась в РФ на 7,1%, что заметно превышает общий уровень 
инфляции в нашей стране. 
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Сигналом к подъему внутренних цен на топливо, по-видимому, стало заявление главы 
Минфина РФ Антона Силуанова об изменении механизма бюджетных выплат нефтяным 
компаниям для сдерживания розничных цен (так называемый топливный демпфер). Силуанов 
напомнил, что власти РФ в свое время вводили топливный демпфер, чтобы создать 
примерно равную доходность при поставках российских нефтепродуктов как на экспорт в 
Европу, так и на внутренний рынок. 

«Разницу при высоких ценах на Западе мы компенсировали из бюджета, при низких 
ценах на Западе нефтяники доплачивали. Сейчас западных рынков нет. Стоимость 
нефтепродуктов на западных рынках считалась от Urals, сейчас с Urals тоже непонятно, какой 
там дисконт, как правильно считать. Поэтому в настоящее время демпфер, по сути дела, идет 
в маржу нефтепереработчиков. Маржа переработчиков сегодня 8 тыс. руб. на тонну, раньше 
была меньше 2 тыс. за тонну. Если посмотреть, откуда она берется – за счет демпфера. 
Получается, маржу нефтепереработчикам из бюджета платим», – объяснил Силуанов. 

Оставим в стороне абсурдность государственной легализации принципа 
равнодоходности при экспорте и поставках на внутренний рынок. Но ведь именно бюджетные 
выплаты нефтяникам разрушают бюджетную конструкцию нашей страны. Можно напомнить, 
что две трети бюджетного дефицита в РФ составляют выплаты нефтяным компаниям. 

Так, в 2022 году дефицит бюджета составил 3,3 трлн руб., и почти на 60% эта бюджетная 
дыра образовалась из-за выплат нефтяным компаниям, которые достигли 2,16 трлн руб. 

При этом и в 2023 году, несмотря на большие проблемы с бюджетом, Минфин 
продолжает выплачивать нефтяным компаниям так называемые демпферные выплаты в 
сотни миллиардов рублей. 

Выплаты из российского бюджета нефтяным компаниям по топливному демпферу в 
августе 2023 года составили 185,9 млрд руб., тогда как в июле они были равны 110,4 млрд 
руб., сообщает Минфин РФ. В январе-августе 2023 года демпферные выплаты достигли 838,9 
млрд руб. 

По данным информационных агентств, нефтяные компании добиваются отмены решения 
правительства РФ о пересмотре объема бюджетных выплат. Нефтяные компании и 
ведомства обсуждают возможность очередной корректировки топливного демпфера, которая 
вернула бы параметры этого механизма к тем объемам бюджетных выплат, что нефтяники 
получали в последнее время, рассказали Интерфаксу источники в отрасли. По мнению 
собеседников агентства, на данный момент именно демпферные выплаты способны 
стабилизировать внутренний рынок нефтепродуктов, снизить оптовые цены и не допустить 
дальнейшего удорожания розницы. 

С сентября нефтяные компании будут получать урезанный в 2 раза демпфер – с такой 
инициативой весной выступил Минфин, искавший варианты экономии бюджетных средств. 
Соответствующие изменения в Налоговый кодекс были утверждены летом. Минфин отмечал, 
что демпфер идет в маржу нефтепереработчиков, и, чтобы исправить эту ситуацию, 
предлагается его уполовинить. В результате такой корректировки выплаты нефтяникам из 
бюджета снизятся на 30 млрд руб. в месяц. При этом Федеральной антимонопольной службе 
важно будет контролировать, чтобы после изменений демпфера не было попыток повышать 
цены на нефтепродукты, отмечал Минфин. 

Еще весной, когда идея об урезании демпфера только обсуждалась, оптовые цены на 
нефтепродукты пошли вверх. Летом экспортная альтернатива сделала более выгодным 
экспорт топлива, также свою лепту внес «серый» экспорт (вывоз за границу нефтепродуктов, 
купленных на бирже, за которые из бюджета выплачен демпфер). В результате на 
внутреннем рынке оптовые цены на бензин, а затем и дизтопливо выросли до максимумов, 
вызвав жалобы со стороны аграриев, которые в конце лета занимаются сбором урожая и 
планируют озимый сев. На внутреннем рынке возникли признаки дефицита нефтепродуктов, 
хотя Россия производит достаточно бензинов, а дизтоплива – кратно больше собственного 
потребления. 

Собеседники агентства высказывают мнения, что как раз возврат демпфера будет 
стимулировать нефтяные компании сокращать экспорт топлива и увеличивать поставки на 
внутренний рынок. Один из источников Интерфакса отмечает, что регуляторы не видят более 
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действенных вариантов стабилизации внутреннего рынка топлив, кроме 
демпферных выплат. Другой источник рассказывает, что «принципиальное решение о 
возврате топливного демпфера принято». 

Многие эксперты сегодня признают, что баланс интересов в треугольнике «граждане-
нефтяные компании-бюджет» явно нарушен. «Баланс интересов, разумеется, нужен. Но в 
этом балансе нужно учитывать интересы бюджета, который нуждается сегодня в увеличении 
доходов. Рост розницы будет продолжаться как по причине роста мировых цен, так и по 
причине увеличения налоговой нагрузки на нефтяной сектор», – прогнозирует ведущий 
эксперт Финансового университета и Фонда национальной энергетической безопасности 
(ФНЭБ) Станислав Митрахович. По его словам, за увеличение доходов российского бюджета 
в конечном итоге заплатят конечные потребители моторного топлива. 

Нынешняя ситуация на рынке бензина показывает мощь нефтяных компаний, которые 
могут менять правительственные решения, пересматривать конструкцию федерального 
бюджета и выкачивать сверхдоходы из карманов потребителей. Картина на внутреннем 
газовом рынке не столь накаленная. Отсутствие экспортной альтернативы заставляет наших 
газовиков интересоваться запросами внутренних потребителей. К тому же президент 
Владимир Путин поручил в апреле прошлого года расширить программу газификации 
регионов России. По словам президента РФ, расширение программы газификации регионов 
России – один из приоритетов будущей энергетической стратегии России до 2050 года. А в 
конце августа 2023 года появились новости о том, что «Газпром» начал проектирование 
газопровода длиной 700 км в Красноярский край, который нуждается в поставках природного 
газа и отличается крайне низким уровнем газификации своих поселений. 

Независимая газета 
 

6. Разное 
 

Наша «элита» не желает принять: замириться с Европой не получится 
Очередной «эксперт» в очередном ТГ-канале уверенным голосом заклинает о том, что 

вот-вот и Европа начнёт стремиться к переговорам с Россией. Посмотрел, кто это. Очередной 
«уважаемый человек», у которого «связи на самом верху». То есть очередной голос 
очередной группировки около зубчатых стен (или даже за ними). И таких каждый день по 
нескольку штук. Не удивительно — они об этом мечтают и, подобно спятившим украинским 
массам, надеются, что если читать заклинание, то так оно и выйдет в итоге. 

Параллельно с этим назревает потенциально предельно отвратительная и максимально 
похабная ситуация с «приглашением посла России» на «Нобелевскую премию мира». 
Которую, скорее всего, будут вручать кому-то из наших максимально же отвратительных 
иноагентов (вероятно, даже сидящих). Ну, или кому-то из хохлов. Что не менее замечательно. 
При этом украинские дурачки устраивают истерику, не понимая этого блестящего плана по 
унижению нашей страны. А «эксперты», близкие к нашему изумительному МИДу уже вещают 
о том, что у украинских дурачков ничего не выйдет и «Европа прозревает». Теперь 
представьте себе вручение данной «премии мира» (в больших жирных кавычках) какому-
нибудь Навальному или Кара-Мурзе. При этом в зале сидит посол России, его показывают 
крупным планом, его публично унижают, к нему подбегают стайки боевых хохлов, и это тоже 
показывают все западные СМИ. Представили? А ведь наши болезные из МИДа реально хотят 
принять это приглашение, буде оно действительно последует. Не потому что любят 
унижение. Тем более, что унижать будут не их, а тех, кто к ним не имеет никакого отношения 
(то есть — нас). Причина в другом. И она гораздо хуже. 

Истинная причина — это нежелание нашей правящей элиты (и немалой части общества) 
принять реальность. Которая не соответствует их плану. На самом деле, это их трагедия. Не 
вызывающая, впрочем, никакого сочувствия. Дело в следующем: когда-то давным-давно 
нынешнее правящее сообщество завалило Советский Союз. Красную Империю — 
альтернативный проект мирового развития. Хорош был Союз или плох, что есть на самом 
деле коммунизм, и всё такое прочее — в данной ситуации не существенно. Сейчас у каждого 
на это свой взгляд. И я сейчас не собираюсь вести дискуссии на сей счёт. Разговор о другом: 
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валили они Союз не просто так, а под определённый проект. И это проект 
интеграции России в Европу. Как же красиво это рисовалось у господ «андроповцев» (бывших 
товарищей): новая Россия, «вернувшаяся на магистральный путь развития», со своими 
ресурсами и со своим населением присоединяется к европейским технологиям и деньгам. И 
вместе это будет невероятная сила. Которая закинет на антресоль эту вашу Америку… А 
Россию в Европу не пускают. Почему?! — не могут понять они. Ведь это же здраво и разумно. 
Это в интересах Европы. Поступать так, как сейчас Европа поступает — это «не 
прагматично». Они не могут, не хотят понять, что ни о каком прагматизме речь уже давно не 
идёт. 

По двум причинам. Первая — ментальная. Россия — это, разумеется, не Азия. Я вас 
удивлю, но Россия — это Европа. Но Россия — это альтернативная Европа. Всегда ею была. 
Россия — это иной путь европейского развития. Именно поэтому у европейских элит (и не 
только у них) к нам экзистенциальная ненависть. Суть которой даже многие из них не 
осознают. И чтобы они согласились с нами соединиться, должна либо иметь место 
вооружённая сила, либо сама Европа должна рухнуть на такое дно, что дальше уже просто 
некуда. 

Но это только одна причина. И просто замириться с нами это Европе не слишком бы 
помешало. Как минимум, вести вместе дела — это другое. И это действительно выгодно 
Европе. Но есть проблема. 

Европа не суверенна. 
Она не суверенна настолько, что даже мысль, даже взгляд в нашу сторону любого 

европейского политика делает его маргиналом и изгоем. Американцы долго над этим 
работали. И они это смогли. Каким образом достигнута такая управляемость элит — это 
большой вопрос. 

Я могу предположить, что раньше речь могла идти о наличии компромата на каждого 
сколь-нибудь крупного европейского деятели (иных на Олимп Европы старались просто не 
пускать). Потом под контролем американских НКО (всё того же г-на Сороса) были созданы 
«институты единой Европы». И это не мои фантазии — это вполне гласные скандалы внутри 
самого ЕС. Например, полная подконтрольность соросятам европейских судебных инстанций. 
В результате чего, в том числе, Европе было навязано нынешнее засилье ЛГБТ. Но и это 
было не финишем: сейчас к власти начала приходить новая европейская элита, уже 
изначально воспитанная американцами. Пример: нынешнее правительство Германии и, в 
первую очередь, те самые немецкие «зелёные». Полагаю, здесь не требуется объяснений. 

А теперь давайте посмотрим на садомазохистское поведение нашей элиты. Нет, оно не 
связано с «европейскими ценностями». Это связано с желанием замириться с Европой. Для 
этого они готовы унижаться до упора. Например, пойти на вручение «премии мира». Просто 
для того, чтобы Европа увидела — мы хорошие! А она одумается. Она перебесится. 
Классическое поведение «оленя», брошенного барышней сомнительных моральных качеств. 

Но вопрос в том, что замириться с нынешней Европой нельзя. И это и есть та 
реальность, которую наша правящая «элита» не желает принять. 

Ну, справедливости ради, ситуация не настолько радикально печальна, как это может 
показаться. Возможность замирения с Европой у России, конечно, есть. Но есть один нюанс: 
для этого должна завалиться Америка. Или, как минимум, ослабеть максимальным образом. 
И это будет. Даже не сомневайтесь. Но не скоро. Может быть, даже очень. Да, внутренние 
противоречия в Америке обострились. Да, она — это Рим периода упадка. И да — она 
шатается. Но и только. Так шататься она может ещё очень долго. Нам надо именно из этого 
исходить, а не из чьих-то фантазий. 

Сейчас же главное, что должна осознать Россия — это собственное одиночество. 
МЫ ОДНИ. 
Это не смертельно. Но мы должны это понимать. И выстраивать свою жизнь исходя из 

этого. Не пытаться прельститься к Европе. Не делать вид, что вот-вот, и всё закончится. Нет. 
Это надолго. Мы обязаны это понимать и принимать. Если хотим жить. 
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А если (надеюсь, что не если, а когда) мы это осознаем — вот тогда мы и поймём, как 
нам выживать. А раз поймём — то и выживем. Мы можем. Я знаю. И вы знаете. 

С элитой нам очень круто не повезло. Но что имеем — то имеем. Что ж, надеюсь, 
инстинкт самосохранения окажется сильнее желания оставаться в её любимом мире розовых 
европейских пони. 

Родина на Неве 
 

Вовка, ты только живи! 
Вовкин танк сгорел. Его команда «отработала» и возвращалась с позиций обратно. В 

какой-то момент в башне что-то случилось, и он полез наверх посмотреть. В ту же секунду их 
атаковал боевой дрон. Парня выбросило, и это спасло ему жизнь. Он единственный из 
экипажа, кто выжил. Остальные заживо сгорели. 

Когда мне позвонили и рассказали, что Вовка без ноги находится в госпитале на 
Большой Земле, мы сразу попытались его найти и поддержать. Вера Петровна, его бабушка, 
сказала, что он без ноги, и осколок в глазу. Мы нашли его, но все оказалось хуже. В палате он 
самый тяжелый. Есть не может, а бабушка надеялась, что передадим фруктов. 

Все лицо в швах, кусок щеки вырван, верхние дыхательные пути обгорели. Ногу, как 
написала выше, ампутировали, вторая в аппарате Илизарова. Когда его привезли, он был 
весь черный. Глаз, слава Богу, спасли: осколок после сложнейшей операции достали. «Он не 
унывает, умница, – рассказывает моя коллега из Петербурга (Володя лежит в госпитале в 
Петербурге), которая его навещает. – Было много операций, сколько – он не помнит. Еще 
будут». 

Вовку я не знала лично. Так получилось – не совпали в ЛНР. Но наша команда его семье 
помогает много лет. Вовка из Луганска. Когда «немцы» (так говорят там про вэсэушников) 
пришли в Донбасс в 2014 году, ему было 12 лет. Все бомбежки он хорошо помнит. Не было ни 
света, ни газа, ни воды в столице мятежной республики. Ничего не было, кроме дикой жары, 
порванных троллейбусных линий и истребления людей за то, что они не захотели признать 
Майдан. Гасили город разнокалиберной артой. Особенно по объектам инфраструктуры. Это у 
«немцев» любимое – за годы поездок по зоне боевых действий слышала от местных разных 
поселков и городов миллион подобных историй. Георгиевка, Новосветловка, Хрящеватое, 
Первомайск, далее везде. 

А знаете, во время обстрелов лета 2014-го в Луганске в некоторых местах ловилась 
связь – и люди собирались со всего города там. Кучковались, чтобы разослать сообщения 
родным. Чтобы сказать, что живы. Так вот, вэсэушники знали об этих местах скоплений 
людей. И вот именно в эти самые моменты прилетали снаряды. Наводчики хорошо 
отрабатывали и сливали информацию ВСУ. Помните Надежду Савченко – героиню Украины, 
которую обменяли? Так вот она была из таких, кто наводил. Украинцы говорят – по военным 
целям, но правда в том, что наводчики сливали часто именно такие локации. 

Меня часто спрашивают: мол, это же бред, зачем бить по гражданским? Но ответ прост и 
лежит на поверхности – чтобы кошмарить и запугивать людей. Чтобы уехали. Чтобы боялись. 
Порошенко тогда так и сказал, что пока дети Украины будут ходить в школы, дети Донбасса 
будут сидеть по подвалам. И никого из его избирателей это не смутило – «немцы» же. 

Вовка хорошо помнит кровавое лето 2014 года, когда он был 12-летним. Тот самый 
Вовка, что сейчас лежит без ноги весь черный. У которого все товарищи сгорели заживо. 
Хорошо помнит, как «кондиционер взорвался» 2 июня в здании городской администрации, «а 
не самолет сбросил бомбу», которую видели тысячи людей, но которую категорически не 
признавали ни украинские власти, ни наша либеральная общественность. После девятого 
класса Вовка пошел учиться «на компьютерщика» в техникум. 

Вовкина семья небольшая – бабушка Вера Петровна и сестра София, которая родилась 
в 2015 году. В 2014-м она была еще в животе у матери. После ее рождения мама «сдала» 
детей бабушке. Она жива-здорова, но детей воспитывала не она. Так мы и познакомились – 
помогали Вере Петровне в ее непростом деле содержания внуков. Стать в возрасте мамой 
своим внукам непросто. Особенно в ЛНР, которую тогда не признавал никто. И где шли 
боевые действия, которые тоже вроде как и не шли. 
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Мы помогали семье продуктами, лекарствами. Вовке мои читатели передали 
компьютер для учебы во время пандемии. У них не было возможности его купить. При этом 
он, учась, всегда подрабатывал и помогал бабушке, обожал свою маленькую сестренку. 
Помогать им было всегда приятно – хорошая и улыбчивая бабушка, любящая своих детей. 
Когда началась СВО, Вовка сразу ушел добровольцем в артиллерийский полк. Я тогда писала 
про него, статью назвала «Наш артиллерист». Он не единственный из детей наших 
подопечных, кто ушел служить. Вовка стал гордостью своей семьи и друзей. Да что тут 
говорить, и я не без гордости писала и пишу, что имела честь помогать его семье. 

Вовка приезжал и зацеловывал бабушку и Софийку, которая смотрела на него как на 
героя из книг, сказочного богатыря. Мы в последний год почти перестали помогать им – 
зарплата у военных хорошая, а других нуждающихся много. Но всегда созванивались и были 
в курсе того, что происходит. Он ушел служить, не доучившись. Но техникум все-таки окончил 
– прямо во время службы. Диплом дописывал фактически в окопах – и передавал с 
сослуживцами. И диплом ему выдали. Служил много где – начинал с артиллерии, потом стал 
танкистом. Насколько знаю, они были в районе Бахмута, то есть Артемовска. 

Вове сейчас 21 год. Молодой, даже слишком. Ушел защищать свою землю, свою семью. 
Мог легко не служить – бронь по учебе, но он не смог остаться дома. Мне часто пишут 
«пацифисты», у которых «кондиционеры взорвались» и «Россия агрессор», что, мол, сам 
виноват. Но этот мальчишка (Господи, что я пишу, какой мальчишка – мужчина, настоящий 
мужчина, герой) – он знает, кто на самом деле агрессор. Таких, как он – тысячи, и 
украинскому режиму стоит учесть, что выросло целое поколение людей в Донбассе, которым 
не пустишь пыль в глаза, как нашим пустоголовым Тыковкам, Дудям* и старым Невзоровым*. 
Целое поколение людей, кто помнит всё. Потому что они сидели в подвалах. 

Правда сейчас вся там – в окопах. Потому что терять товарищей, получить ранение и 
выносить эти колоссальные нагрузки можно только имея за собой правду. Там с этими 
луганчанами и дончанами теперь сидят пацаны с Дальнего Востока и Забайкалья, из 
Оренбурга и Москвы, из Бурятии и Татарстана. Отовсюду. Они вытаскивают друг друга 
раненых под пулями. Вытаскивают черных, без ног – и на себе везут в госпитали. Где врачи 
из Твери, Новгорода и Ясиноватой с потом, смешанным с кровью, оперируют их под бой 
артиллерии врага. 

Вовка, ты только живи. 
Взгляд 

7. Курс валют 
По данным ЦБ РФ курс валют с 06.09.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 97,54 ▲ 0, 92 

EUR 104,90 ▲ 0, 49 

8. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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